



## DIARIO DE TORTOSA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS

EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración  
Moncada, 13

Precio de suscripción  
1 peseta al mes

Toda la correspondencia al Director.

Año X Jueves 13 de Septiembre de 1900 N.º 2766

### ASSUMPTA EST

#### Bien por Sevilla

Leemos en nuestro estimado colega «El Correo de Andalucía», correspondiente al día 4 del actual:

«Ayer, á la una de la tarde, una comisión del Ayuntamiento presidida por el Alcalde y compuesta de los señores Esquivias, Romero Canavachuelo, Real, Ayala y Llamas y Sánchez Piñeda ha estado en nuestra Basílica para notificar al cabildo catedral el acuerdo tomado por el cabildo municipal, de suscribir el mensaje dirigido á Su Santidad para que haga la declaración dogmática de la Asunción de la Virgen.

La comisión se dirigió desde las Casas Capitulares a la Catedral, ocupando dos coches precedidos por una sección de guardias municipales de caballería.

Penetró en la Catedral por la puerta conocida por la de las «Campanillas», donde formaban los peones de la Basílica uniformados.

Los concejales fueron recibidos por una comisión compuesta del maestro de ceremonias, dos capellanes y pertiguero.

Otra comisión formada por los canónigos señores Alarcón, Pérez Córdoba, Albin y Jiménez Castro fué la encargada de acompañar á los ediles en su entrada en la sala capitular.

En la sala capitular estaban, entre otros, los señores siguientes: el Deán, el arcebispe don Jerónimo Alvarez Troya, el te-

sorero don Manuel Marrón, y los canónigos señores Alarcón García Valero, Población, Albin, Pérez Córdoba, Ruiz Cortegana y Jiménez Castro.

El Alcalde en breves frases expuso al Cabildo catedral el gusto con que el Ayuntamiento en representación del pueblo de Sevilla, se asociaba á la idea de que por Su Santidad sea declarada dogma la Asunción de Nuestra Señora.

El Deán contestó al discurso del alcalde congratulándose de las manifestaciones que nuestra primera autoridad municipal acababa de hacer.

Seguidamente el señor Checa firmó el mensaje dirigido á Su Santidad.

### A mi patria

—(°:)—

Amor hasta la muerte,  
hasta la tumba oscura,  
mi corazón te jura,  
país donde naci;  
que todo cuanto tengo,  
mi nombre con mi vida,  
mi ser, patria querida,  
lo debo todo á tí.

No sólo en mis palabras,  
no sólo en mis cantares  
eterna en tus pesares  
será á tí mi afición:  
yo quiero en el peligro,  
yo quiero en el combate,  
mostrar que sólo late  
por tí mi corazón.

En medio de mi gozo  
y en medio de mi llanto,  
en armonioso canto  
al mundo yo diré:  
Tú eres, patria mía,  
mi dicha y bien cumplido,  
eternamente unido  
á tí siempre estare.

Amor hasta la muerte,  
hasta la tumba oscura,  
mi corazón te jura,  
país donde naci;  
que todo cuanto tengo,  
mi nombre con mi vida,  
mi ser, patria querida,  
lo debo todo á tí.

Rocaberti.

### Pobre millonario

—(°:)—

Tan pobre era Lorenzo, que, por sujar, tenía en su bóbardilla un cartón con un jergón, un baul, en el que guardaba cuatro harapos, una mesa inválida que se sostenía por un milagro de equilibrio arrimada á la pared, y una silla desvencijada.

Muchas noches se acostaba con hambre, y esta simpática señora no le permitía disfrutar un sueño tranquilo y reparador, porque llenaba su mente de mis fantásticas quimeras en forma de pesadilla... Casi siempre soñaba con hartazgos y grandezas, lo cual hacia más dolorosa é insoportable, al despertar, su extrema misteria.

Una noche soñó que se le aparecía un ángel circundado de tan esplendida luz, que á la del mismo sol eclipsaba.

— Quiero hacerte feliz — le dijo — pues leo en tu pensamiento que consideras la riqueza como la mayor felicidad de este mundo, y me es fácil hacerte poderoso. Tú mismo señalarás la renta.

— ¿Quieres mil pesetas diarias? — ¡Má! contestó Lorenzo. — ¿Mil duros? — ¡Má! — ¿Cincuenta mil? — ¡Más aún! — ¿Quinientos mil duros diarios? — Todavía es poco. — ¿Un millón de duros? — ¡Para! Me conformo con esa renta. — Cededida, pero te impongo una

condición: te has de comprometer á gastar diariamente esa cantidad. Si al dar la primera campanada de las doce de la noche conservas en tu poder un solo céntimo... vendré á matarte. Aún estas á tiempo de renunciar.

— Me someto á esa condición.

Desapareció el ángel y al despertar Lorenzo por la mañana dió un grito de alegría al ver realizado su sueño; sobre la mesa había un enorme paquete de billetes de Banco. De un salto se tiró de la cama, contó con manos temblorosas el dinero, y observando que era muy tarde, salió de estancia a gastar el millón lo cual consiguió con suma facilidad.

Desde entonces fué Lorenzo el más activo de los hombres; él, que siempre se levantaba tarde, tuvo que adquirir la costumbre de madrugar, á fin de dar salida al millón de duros.

Compró casas, palacios y soberbias quintas de recreo; caballos de tiro y a pie, magníficos carruajes, joyas costosísimas, mil caprichos que pagaba á peso de oro; tenía un ejército de criados, y daba banquetes exquisitos que costaban una fortuna.

Estaba privado de emplear su dinero en cosas que le produjeron renta; no podía colocarlo en los Bancos ni en empresas industriales, ni en tierras de labor...

En los periódicos insertó anuncios que decían:

«Se compran, sin regatear, todas las fincas que estén de venta, y todos los establecimientos de joyería, al contado.

No bien era propietario de una nueva casa, echaba de ella á los inquilinos y clavaba la puerta, en su palacio: ia almacenes de joyas y preciosidades artísticas.

En cuanto se abría una exposición de pinturas eran suyos todos los cuadros, buenos ó malos, al precio que sus autores querían.

Se bañaba en Champagne superior, comía tortillas de sesos de canario cantor y muslos de loro parlauchín, se hacía traer peces vivos del Volga, de Amazonas, del Nilo y del río Azul

de la China; mandó hacer para su ser- vidumbre cojones de trompetillas de mosquito macho; puso pavimento de oro y brillantes á varios salones de su palacio, y ajustó la construcción de una torre Eifel hecha con puntas de colmillos de elefante.

Pero todo era poco é ineфicaz para consumir diariamente aquella renta colossal, y seg?n pasaba el tiempo, iba haciendo cada vez m?as dif?cultosa la realizaci?n de tan tremendo gasto.

El pobre Lorenzo se levantaba todos los d?as ? las cinco de la ma?ana, y con un mill?n de pesos debajo del brazo sal?a suspirando de su palacio para husmear, ver, inquirir, averiguar y descubrir, d?nde, c?mo y en qu? se gastaría aquel capitalazo.

Vida m?a, apurada no la hab?ía llevado cuando era un pobre miserab'e, raro era el d?ia que lograba verse sin un centavo ? las cinco ó las seis de la tarde.

Por fin, una noche comenz?ó a sonar en los relojes la hora de las doce... y Lorenzo ten?ía en su poder 16 millones y medio de reales!

Inmediatamente se le apareci?ó el angel con una espada de fuego.

—¡Vas a morir! —le dijo con voz terrible.

—Perd?n! —gimi?ó Lorenzo cayendo de rodillas.—He hecho lo humana- mente posible por gastar este maldito dinero: casi me he vuelto loco idean- de medios de deshacerme de él; he agotado todos los recursos...

—Mientes! —contest?ó el angel.— No te has acordado de uno, el supre- mo, el que te hubiera dado ahora la vida en la tierra y despues la gloria en el cielo.

—¿Cuál?

—La caridad; —exclam?ó el angel, atraves?ndole con la espada.

Ramiro Blanco.

**Supuesto atentado contra Mac-Kinley**

Con fecha de ayer telegrafian de Washington dando cuenta del rumor que circuló en aquella capital acerca del atentado que se decía haberse cometido contra el presidente de la rep?blica. La noticia produjo en los primeros momentos viva emoci?n hasta que fué conocida en todos sus de- talles.

Todo ello se reduce a que una se?ora de nacionalidad rusa se presentó sobre el s?abado en la Casa Blanca, para hablar con Mac-Kinley, a quién pre- tendía quejarse de ciertos abusos de que había sido v?ctima por parte de la administraci?n p?blica.

No habiéndosele concedido la audiencia que solicitaba para ver al presidente, la solicitante echó pestes, en las inmediaciones de Palacio, contra Mac-Kinley, a tal punto que los agentes de policía creyeron deber detenerla para que cesara el esc?ndalo, no obstante la en?rgica resistencia que opuso para seguirles.

De grado ó por fuerza tuvo que separarse á partido, no sin que se reuniera mucha gente, la que dando tortida

interpretación al suceso, creyó y al instante se propagó por toda la ciudad, que la referida se?ora había comido un atentado contra el primer magistrado de la rep?blica.

## El banquete m?nstruo

El d?ia 10 expiró el plazo acordado por el Consejo municipal de París para admitir las respuestas de los alcaldes de Francia a las invitaciones circuladas para asistir al banquete que ha de celebrarse el d?ia 22 en las Tullerías.

Excepto los departamentos del Isere y de la Creuse, todos los demá- han aceptado, con lo cual el n?mero de comensales se eleva á 19.644.

A esta cifra hay que añadir los alcaldes de los pueblos de Argeia, con lo cual el n?mero total de alcaldes que se reunirán a comer bajo la presiden- cia de M. Loubet será de 20.012.

## Extranjero

París, 17.  
El Gobierno marroquí est?á dispuesto á enviar á Europa una embajada extraordinaria con objeto de pedir la celebración de una conferencia internacional, en la que se diluciden y resuelvan todos los asuntos pendientes entre Francia y Marruecos,

—Telegrafian de Washington que el Gobierno se propone reunir las Cortes en sesi?n extraordinaria para pedir socorros para con los cuales aliviar la triste situación en que han quedado los supervivientes á la catástrofe del Galveston y otros pueblos del Estado de Texas.

—Telegrafian de Londres que la industria algodonera ha experimentado un rudísimo golpe con la catástrofe de Galveston, pues se han perdido m?as de medio mill?n de balas de algodón.

—Un despacho de Londres dice que el presidente de la Rep?blica de Transvaal ha llegado á Lorenzo Márquez.

—Telegrafian de Nueva-York, que según noticias de Galveston, los vagabundos, aprovechándose de la deso- ación que reina en aquel punto, se dedican al merodeo.

El Gobierno ha enviado fuerzas de policía para evitar el pillaje por parte de las gentes maleantes y mantener el orden.

La situaci?n de aquella comarca, con motivo de las recientes inundaciones, no puede ser m?as crítica.

Los campos se hallan convertidos en lagunas, en las que flotan materias org?nicas en descomposici?n, lo que hace tener que aparezca alguna epidemia.

Algunas personas han muerto de hambre.

La miseria es grandísima.

Fuente: El Estandarte Católico, 1896.

## CRÓNICA

### SUSCRIPCIÓN

para la nueva iglesia de las Religiosas de la Divina Providencia de la Vall de Uxó de esta Diócesis.

Esta Rda. Comunidad, deseando dar un nuevo impulso á las obras de su Iglesia que empezaron en el a?o 1894 con la fundaci?n del convento y tubieron que suspenderse por la escasez de recursos, hacen un llamamiento, con el competente permiso del Ilmo. Señor Obispo, a todos los devotos que quieran contribuir con sus limosnas á ayudarles a levantar el templo del que tanta necesidad tienen para el culto p?blico y poder obsequiar dignamente á su celestial esposo.

G?at?icos! Una limosna cada uno y a la par que heremos una obra de caridad á la humilde esposa de Jes?us que continuamente ora por nosotros, oaremos ver el fin de este siglo un nuevo templo consagrado á María Santísima, como p?blico testimonio de nuestra fe y amor á Jesucristo y su Santísima Madre.

Las Rdas. Religiosas de la Divina Providencia, agradecidas como siempre, ademas de tener presentes en sus oraciones á los benefactores, celebrarán á intenci?n de los mismos una solemne fiesta el d?ia de su inauguraci?n, colocándose la lista de los donantes en el altar Mayor y junto á la Virgen de la Divina Providencia á quien se dedica esta misma iglesia, asi como tambié? se celebrará un solemne aniversario por los difuntos en sufragio de los cuales se ha hecho alguna limosna.

El Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa concede 40 d?as de Indulgencia por cada limosna que se haga para las obras de esta misma iglesia.

Los donativos pueden entregarse en esta Diócesis, á la Rda. Madre Superiora del convento de la Divina Providencia, Vall de Uxó, Provincia de Castellón, al Rdo. Francisco Tena Pbro. Tortosa o en esta Administraci?n.

Pesetas

Ilmo. Sr. Obispo. . . . . 50

(Se continuará).

### Suscripción

iniciada por la Cámara Agrícola, para aliviar las necesidades de la Viuda del guarda jurado, vilmente asesinado, José Escuriola Negre, y para sufragar los gastos de la acci?n que ha

acordado sostener, ante los Tribunales de Justicia.

El premio que ofrecio á la persona que descubriera el crimen, ya no procede otorgarse, dado el estado del asunto.

Pesetas

D. Ramón Brunet. 100

50

D. Primitivo Ayuso. 25

25

D. Antonio de Ramón. 25

5

D. Francisco Mañá. 5

5

D.ª Bernarda Rosés. 5

210

TOTAL

de los Dolores, tendrán lugar solemnes Cuarenta Horas durante el viernes, s?abado y domingo próximos.

Por la mañana á las 7 y 12 se des- cubrirá á S. D. M. celebrándose Misa rezada, á las 7 y 12 se dirá una de cantada y la fun?ón de la tarde em- pezará á las 5 y 12.

Ayer contrajeron matrimonio los apreciables j?venes D. Francisco Canivell Curto y D.ª Anunciación Bau- lenas y Barja, celebrándose el acto en el oratorio que posee en su casa la familia de la novia. Bendijo la santa unión el Rdo. D. Victoriano Barja.

La mas cordial enhorabuena á los nuevos esposados y que el Señor de- rame sobre ellos abundantes gracias.

Personas llegadas de Benifallet nos comunican haberse celebrado en aquel pueblo solemnes f?ciones en honor de la Virgen Santísima y San Francisco de Asis, siendo el encargado de los paneg?ricos nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Francisco Tena.

Mucho celebramos que el pueblo de Benifallet se esmere en obsequiar á sus amantes Patronos con estos cultos que revelan el esp?ritu cristiano que anima á sus habitantes y los nobles sentimientos que anidan en sus pechos.

En la noche del martes ocurrió una sensible desgracia en un huerto de la partida de San Lázaro.

Encontr?banse unos labradores trasegando alcohol, cuando acercando el muchacho Agustín Ardit el candil que tenía en sus manos al punto en que se vertía el alcohol, se inflamó este con tan mala suerte, que se incendiaron los vestidos del muchacho, el cual pudo salvarse gracias á su serenidad, arrojándose á la alberca del huerto. Ello sin embargo, sufrió quemaduras estensas y de bastante consideraci?n en la cara, pecho, brazos y piernas. Fue curado de primera intenció?n por los m?dicos Sres. Riba y Homedes.

Ademá? del señor Obispo de Barcelona doctor Morgades, formarán parte de la peregrinaci?n diocesana a Roma los Obispo de Lérida y Solsona, y seguramente el Ab?bispo de Tarragona, hallándose ya en dicha capital el cardenal Cañadas, Obispo de Urgel.

Seg?n parece, no podrán asistir á la mencionada peregrinaci?n los prelados de Vich, por sus muchas ocupaciones; el de Gerona, por su avanzada edad y el de Tortosa, por haber recibido varias lesiones hace pocos d?as.

A ?base de instalar una residencia de Franciscanos en T-ruel, y, seg?n nos escriben, han sido recibidos os religiosos con singulares muestras de cari?o.

Las Comunidades all? existentes se han disputado la gloria de atender a las necesidades de los nuevos fundadores, familias nobles, y en especial, una descendiente de Aqueveda y Gonzalo de Siria, no han consentido que salieran á mendigar los primeros d?as de su permanencia; el Ayuntamiento, con su digno representante, ha hecho generosos ofrecimientos, y sobre todo, el ilustrísimo Sr. D. Juan Comes y Vidal, que cedió parte de su palacio para morada de los religiosos, ha manifestado suma complacencia de tener

en su Diócesis estos nuevos operarios evangélicos. Y como á todos alcanza esta dicha, á todos damos nuestra más cumplida enhorabuena.

—Según cuenta «El Liberal», Victoriano Sardou ha dicho estos días, contestando á una consulta periodística:

«Ignoro lo que será el teatro en el porvenir; pero estoy seguro de que no puede ser más indecente que el actual.»

Victoriano Sardou es uno de los que alimentan la indecencia del teatro moderno y d- los que más motivos tienen para conocer el teatro por fuera y por dentro. ¡No es mal sastre el que conoce el paño!

—Vemos con gusto que se va propagando por España la bendita idea de poner Cruces en los picos de sus montes; por eso nos complace consignar aquí la función solemne que únicamente celebró el vecindario de Genovés (Valencia) presidida por todas sus autoridades, en la que dieron á una de sus sierras el nombre de Montaña del Calvario y colocaron en su cima una Cruz del tamaño de la histórica en que murió nuestro divino Redentor.

—Tomamos del «Diario de Tortosa»:

#### «Descubrimiento

Parece que ha sido descubierto el presunto autor del crimen cometido hace pocos días en éste término municipal, en la persona del guarda Jurado, José Escurriola Negre.

De las investigaciones hechas por la guardia civil, resulta según se dice de público, por un pastor de Roquetas, llamado Juan Ferrando Manri (a) Soligot, á quien se persigue activamente.

Se nos dice que han sido detenidas dos mujeres y un muchacho, que es de presumir hayan contribuido al esclarecimiento del hecho.

Cumplimos un deber de imparcialidad, elogiando al digno Capitán de la Guardia civil de este puesto, D. Pedro Domingo, y al sargento Sr. Hidalgo, así como á los Guardias á sus ordenes, pues no se han dado ni un momento de reposo, hasta depurar todos los antecedentes, relacionados coa un delito, que tiene indignado al vecindario.

Muy bien por la fuerza de la bene-mérita.»

—Telegrafian de Bilbao que ha llegado á aquella ciudad el marqués de Cerralbo, el cual se hospeda en el hotel de Iglesia.

El marqués ha ido á dicha capital para visitar á su hermana la superiora del convento del Sagrado Corazón de Jesús.

Han visitado al marqués de Cerralbo algunos correligionarios suyos.

—El Sr. Silvela se ha mostrado reservadísimo al preguntarle si el señor D. Alejandro Palau continuará en la Presidencia de la Cámara Popular.

El jefe del Gobierno funda su reserva en que las próximas Cortes inaugurarán nueva legislatura, y por lo tanto habrá reelección de presidente y demás puestos de la Mesa.

—Telegrafian de Zaragoza que ha llegado á aquella ciudad el conocido jefe socialista Quejido, quien se dirige á París para asistir al Congreso Pekín que sus correligionarios se proponen celebrar en breve.

En el Centro Obrero de la capital aragonesa ha dado Quijano una conferencia, recordando los principios que constituyen el programa de su partido y recomendando á sus oyentes que se asocien para la defensa de sus intereses.

—De San Sebastián telegrafian que a escuadrilla se disolverá, quedando solo en aquel puerto el aviso «Giraldia».

El «Infanta Isabel» y el «Vasco Núñez de Balboa» irán al Ferrol.

El «Urania» se dedicará á trabajos hidrográficos.

—El Sr. Dato ha dicho que S. Majestad la Reina persevera en el propósito de hacer un viaje marítimo por el Mediterráneo, para que el Rey visite los puertos del mismo.

No se ha fijado todavía la fecha de dicha excursión, pero se cree que será probablemente en la primavera próxima.

—A pesar de lo avanzado de la estación, el tiempo sigue bastante cañoso, notándose solo un ligero descenso en la temperatura durante la noche y al amanecer.

—Escriben de Castellón que nuestro paisano el ilustre maestro Pedrell visitará la capital de la Plana, con motivo del Certamen literario que organizó por el «Heraldo de Castellón», se celebrará en breve en aquella ciudad.

#### Sección Religiosa

##### Día 14

Se reza el Santo Rosario, á las 4 y 1/2, en la iglesia de esta invocación.

—Rosario á la Santa Cinta, á las 6 y 1/2 de la tarde.

#### ULTIMAS NOTICIAS

París, 13

Di en Washington que el representante chino ha presentado al Gobierno la nota nombrando á Li Hung-Chang ministro plenipotenciario para negociar la paz.

El Gobierno yankee se propone comenzar lo antes posible estas negociaciones.

—«The Times» publica un despacho de su corresponsal en Pekín asegurando que el ministro alemán, barón Kasteler, fué asesinado por un oficial del ejército chino, obedeciendo á órdenes superiores.

—Por efecto de la inteligencia entre Rusia y el Japón la situación de la Gran Bretaña es en China bastante anómala y violenta.

—Despachos de Shanghai aseguran que por indicaciones de Li Hung-Chang, Rusia y Alemania evacuarán Pekín.

Se dice que la Manchuria se cederá á Rusia y que Alemania obtendrá de China grandes compensaciones territoriales.

En los círculos diplomáticos y políticos de Londres se considera gravísima la situación de Inglaterra en China por la actitud que en contra de ella observan determinadas Potencias.

—Ha llegado á Trethim el «Stella Polaris» conduciendo á su bordo al duque de los Abruzos, el cual fué recibido en medio de generales aclamaciones.

El duque pronunció una sentida alocución dando cuenta de los felices resultados de la expedición.

Desde ahora podrá cruzarse por el mar que existe al Norte de la tierra de Francisco José.

Madrid, 13.

«La Correspondencia» dice que al señor Silvela le esperan, entre otros, los siguientes problemas: Presupuestos, la suspensión de garantías en Madrid y Barcelona, la crisis industrial en Cataluña, la elevación de los cambios, conflictos internacionales, Marruecos, las cuestiones de la Armada, las trañas, alcoholos, senedurias vitalicias. Termina diciendo: Se continuará.

—En una plaza de toros improvisada en el Cabañal (Valencia) atravesaba el redondel don Carmelo Sanchez Laviña, acompañado de varias señoritas, cuando vió que se le acercaba un bocero.

El señor Laviña recibió tal impresión que de ella falleció á los pocos momentos.

—Ya dijimos oportunamente que el general Martínez Campos se hallaba bastante delicado de salud. Esto no le ha impedido hacer algunas declaraciones que tienen relativa importancia.

El General coincide con la mayoría de Tetuán.

Califica de desdichada la marcha de las declaraciones hechas con el daño del Gobierno.

Agregó que á pesar de ser Presidente de España no por eso ha de considerarse encasillado por el Gobierno.

Preguntando si el Gobierno podría admitir alguna otra modificación respondiendo que el Gobierno es un barco que no admite ya ningún refugio.

Acerca de la boda de la Princesa de Asturias se mostró reservado; sin embargo hay que en recordar que don Arsenio combatió en el Norte contra el conde de Caserta.

Martínez Campos dijo que había perdido totalmente la fe en la virtud del silencio y terminó diciendo que «estaba siempre dispuesto a sacrificarse en bien de la patria.»

#### Traslado

El médico Juan J. Cuca participa al público haber trasladado su consulta médica á la casa llamada «Pesa de la Palla», entre el Arsenal y el río.

## Ebanistería

### DE LOS HIJOS DE B. SANZ

Moncada, 13.

—(?)—

En este antiguo y acreditado establecimiento de Ebanistería, hay á la venta y para alquilar pianos y armarios, con ventajas condicionadas para el comprador.

Hermosas sillerías y muebles de Viena para todos gustos.

Camas de hierro.

Móviles completos de alta novedad.

Se construyen expresamente cuantos muebles se encarguen, para lo cual se cuenta con un inteligente oficial de Barcelona.

No equivocarse.

Calle de Moncada, 13, frente al Seminario, Tortosa.

#### Fabricación moderna

**Productos elaborados con el bicarbonato de soda puro. Gran fábrica de bebidas gaseosas.**

#### Géneros á la venta

Limonadas gaseosas con el bicarbonato clase 1.<sup>a</sup>

Elaboradas con el gas líquido clase 2.<sup>a</sup>

Zarzaparrilla con esencia pura clase 1.<sup>a</sup>

Id. Id. clase 2.<sup>a</sup>

Brea Munera con esencia.

Cerveza Alemana tónica y de gran pureza

Se elaboran además, de encargo, tanto en botella como en sifones. Los géneros ya citados así como Aperitivos Amer-Picon Apsenta, Vermut, Witter, etc., etc.

Juan Zaragoza, San Blas, 11, Tortosa.

#### Rebaja de precios

—(?)—

La Ciudad E. C.

**MANUEL PANISELLO Y CP.**

ha acordado gran rebaja de precios en todos los efectos de su establecimiento de Ebanistería, Carpintería y depósito de muebles de todas clases. Única casa para el arreglo y adorno de salones y confeción de cortinas.

Luminoso surtido de cuadros al oleo para salones, comedores y despachos.

Móvil completo para uva casa, aísla de la más aristocrática como de la más humilde.

En este propio establecimiento hemos visto un acabadísimo modelo de los pianos fabricados por don Paul Izabal de Barcelona, siendo de admirar tanto su armónica sonosidad como la forma y esbeltez del mismo, no dudando que dichos instrumentos obtendrán en nuestra ciudad una agradable favorable por los inteligentes y aficionados al arte musical.

Moncada, 16 - Carmen, 2 y 10.

# MANUEL CLIMENT

## RELOJERO

Calle del Angel, 10.—Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecidos relojes de todas clases y precios.

En plata los hay de las acreditadas marcas *Fleury*.—*Favory*.—*Jeannot*.—*Narcisse*.

En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados **Roskoff**, la variedad es mucho mayor por el que se presta la forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay *Peninsular* reloj elegante y máquina muy fina.—*Insuperable*.—*L. D.*—*Máximo F. D.*—*Bicicleta*.—*Bellona* y otros.

**No comprar sin visitar este establecimiento**

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines

Angel, 10.—TORTOSA



**Brillantez.**—Luz triple, fija y blanca.

**Economia.**—Gasto del gas, reducido a mitad.

**Higiene.**—Sin calor ni humo.

Completa combustión del gas.

*Desconfiar de las imitaciones*

Único representante en Tortosa, D. Francisco Esperanzí, Moncada, 18.

abriendo  
sección

## ¡DE INTERES GENERAL!

**AGUA** abundante y potable  
en el sitio que se deseé

Se obtiene por el procedimiento de perforación  
y pozos artesianos; interesante á los pueblos que  
carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y Compañía**

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

## SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
que presenta CAPSULAS de SÁNDALO mililitras que han de durar  
ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de Oro  
en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Pa-  
ris, 1896. Venta directa de ócio creciente. Única fábrica y re-  
comendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca y varius  
corporaciones científicas y prácticas diariamente las prescri-  
ben, reconociéndole ventajas sobre todos sus similares. — Precio la píza.  
Píza y Américo. Se suministra por correo anticipando su valor.



Precio la píza. — Desconfiar de imitaciones.

chalecos